


В помощь детям-инвалидам
Областное отделение Пенсионного фонда России начало 

работу по реализации Президентского указа, подписанного 
26 февраля 2013 года и предусматривающего увеличение со-
циальных выплат неработающим родителям, воспитывающим 
детей-инвалидов. Размер такой выплаты увеличится с 1200 
до 5500 рублей. Рассчитываться она будет с 1 января 2013 
года, наряду с социальной пенсией на ребенка, которая также 
увеличивается. Пресс-служба Отделения ПФР сообщает: в Во-
ронежской области ежемесячные выплаты в уже повышенных 
размерах получат более двух тысяч семей, а социальные пенсии 
увеличатся  для 8,5 тысячи таких детей.

Учёному – с Благодарностью
Многим читателям «Коммуны» хорошо знакомо имя нашего 

давнего автора, проректора Воронежского государственного 
аграрного университета имени императора Петра I профессора 
Сергея Филоненко. Это благодаря его  титанической  и вместе 
с тем очень кропотливой научно-исследовательской работе 
бои на воронежской земле1942-1943гг. обрели свою истори-
ческую значимость, получили международное признание и 
справедливо названы «Сталинградом на Верхнем Дону», а с 
проигравшими в тех сражениях странами установлены раз-
носторонние взаимовыгодные контакты. В канун 55-летия со 
дня рождения ученого с мировым именем губернатор Алексей 
Гордеев подписал постановление правительства  Воронежской 
области  о награждении его почетным знаком «Благодарность 
от  земли Воронежской». Поздравляем!

Агропромышленная выставка
13-15 марта в Экспоцентре  «Агробизнес Черноземья» 

Воронежского государственного агроуниверситета  будет 
проходить 7-я агропромышленная выставка «АГРОСЕЗОН 
- 2013. Современная техника и технологии в земледелии и 
животноводстве». Ведущие производители России, Белару-
си, Украины и стран дальнего зарубежья представят свыше 
50 единиц сельскохозяйственной техники  и оборудования, 
запасные части и механизмы, семена, удобрения и средства 
защиты растений, оборудование для животноводства. В рамках 
выставки предусмотрена насыщенная деловая программа. При-
глашаем посетить выставку! г. Воронеж, ул. Тимирязева, 13а. 
Тел./ факс: (473) 253-85-50, 253-69-47, admin@expo.vsau.ru, 
www.expocentr.vrn.ru Реклама.

Открывая малоизвестные страницы
По благословению митрополита Воронежского и Борисо-

глебского Сергия, 3 марта в зале собраний Благовещенского 
кафедрального собора состоялся вечер, посвящённый памяти 
новомучеников и исповедников Российских. Со  свидетель-
ствами о жизни и подвиге некоторых из них выступили учёные 
– историки и богословы из Москвы, Пскова, Воронежа. Их 
доклады являются плодом авторских исследований, проливаю-
щих свет на малоизвестные страницы церковной истории XX 
века. Прозвучали стихи, написанные новомучениками, произ-
ведения русских поэтов, духовная и классическая музыка.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, на дорогах скользко; 
ветер северный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура -4…-9.

6 марта по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшой снег; 
ветер юго-западный, умеренный, местами порыви-
стый, сильный; температура ночью -10…-15, днём 
-4…+1, местами до +4.

7 марта по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура ночью -1…-6, 
местами до -9, днём 0…+5, местами до +8.

30.7870
∆0.1489

40.0293
∇0.0270

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1327 ∆ 448 За текущий месяц 6042

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
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Воронежский 
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Собачья работа

Валерий СеВерный 

Фото Ивана ненАшеВА
Уже много лет возглав-

ляет её Владимир Гусин-
ский. Помимо воронежцев 
в выставке приняли уча-
стие представители сосед-
них регионов - Пензенской, 
Волгоградской, Липецкой, 
Белгородской и Тамбовской 
областей.

Уже на подходе к «Дина-
мо» хорошо был слышен раз-
ноголосый лай собак. Такого 
их количества, а в выставке 
приняло участие более 120 
лаек, видеть не приходилось. 
Не верилось, что в какой-то 
момент эта разношёрстная 
братия будет покорно под-
чиняться голосу хозяина и 
эксперта-судьи, выполнять 
необходимые команды и, в 
прямом смысле слова, по-
казывать зубы. Впрочем, всё 

именно так и происходило. 
После регистрации лаек 

привели на ринги, где и на-
чался самый ответственный 
момент как для собаки, так и 
для её владельца. Оценива-
лись рабочие качества собаки, 
её происхождение, наличие 
потомства, экстерьер и дру-
гие параметры. Возглавлял 
работу экспертов главный су-
дья – эксперт Всероссийской 
категории Михаил Орлов из 
Тамбова.

Порадовался за своего дру-
га Анатолия Криветченко. Его 
Фея в младшей возрастной 
группе из тридцати запад-
носибирских лаек завоевала 
первое место. Огорчило одно: 
пока проходили ринги, кто-
то украл одну из собак. А 
ведь только перед этим как 
о большой беде в среде «ла-
ечников» говорил Владимир 
Гусинский.

В минувшее воскресенье на территории «Динамо» 
состоялась 5-я зимняя выставка охотничьих лаек, 
которую проводила секция лаек при Воронежской 
региональной общественной организации охотников 
и рыболовов. 

В снежном плену
Вчера в Туве продолжились поиски подростков, попавших 

под лавину. Под снежным завалом, высота которого более пяти 
метров, находились три ученика 11-го класса, девятиклассник, 
семиклассник и 18-летний юноша. Все они являются спортсме-
нами. Первое обследование склона пока не дало результатов, 
сообщило вчера РИА «Новости». Инцидент случился в воскре-
сенье на горе Ак-Баштыг, когда группа ребят решила развесить 
флажки на удачу перед соревнованиями. Из-под завала удалось 
выбраться одному из ребят, который и сообщил о ЧП.  

Землетрясение в китае
Тридцать человек получили ранения, в том числе трое - 

тяжёлые в результате землетрясения в китайской провинции 
Юньнань. Магнитуда землетрясения составила 5,5. После 
первого толчка последовали 34 повторных. Всего, согласно 
информации администрации провинции, пострадали 92 ты-
сячи местных жителей, около 12 тысяч из них эвакуированы, 
сообщает ИТАР-ТАСС. Рухнул 1781 дом, повреждены более 
83 тысяч построек, включая школы. 
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Департамент аграрной 
политики Воронежской об-
ласти и поставщики семян 
технических культур  под-
писали на днях Соглаше-
ние о сотрудничестве.

александр КарецКий

По словам руководителя фи-
лиала «Россельхозцентра» Ни-
колая Кузнецова, нет сомнений 
в том, что все импортные семена 
уйдут по назначению. Конечно 
же, они прошли перепроверку, 
сертификацию и пересерти-
фикацию. Но сегодня важно 
поддерживать отечественного 
сельхозпроизводителя, и надо 
реализовать имеющиеся в этом 
вопросе возможности. Ведь 
наши местные семеноводы 
тоже стремятся не отстать от 
зарубежных конкурентов. По-
мочь им воплотить  замыслы 
по прибыльной работе как раз 
и призвано долгосрочное Со-
глашение.

Кстати, в ходе предстоящего 
весеннего сева всё же будут 
использоваться  преимуще-
ственно импортные семена. На 
сегодня их запасено: сахарной 
свёклы – около 90 процентов, 
подсолнечника – не менее 70 
процентов, кукурузы – в преде-
лах 60 процентов. 

  Вообще же успешной рабо-
те аграриев должно способство-
вать предоставление субсидий 
из средств федерального и 
областного бюджетов по под-
держке элитного семеноводства 
в 2013 году. Речь об этом шла на 
областном совещании, на ко-
тором и подписано означенное 
Соглашение.

Семена по 
Соглашению

В ГУ МВД россии по Воронежской 
области создано новое спец-
подразделение.

Валерий ильин

Проблемы в сфере ЖКХ, о которых 
на днях говорил Президент России 
Владимир Путин,  актуальны как ни-
когда и для Воронежской области. С 
целью профилактики и пресечения 
преступлений, совершаемых в системе 
жилищно-коммунального комплекса, 
руководством ГУ МВД России по Во-
ронежской области принято решение о 
создании в составе Управления экономи-
ческой безопасности и противодействия 
коррупции специализированного под-
разделения. Об этом сообщила пресс-
служба Главка. 

Основными задачами создаваемого 
подразделения обозначены защита 
бюджетных денежных средств, вы-
деляемых государством на развитие и 
модернизацию жилищно-коммунальной 
сферы, пресечение фактов их хищения 
и нецелевого использования. В числе 
задач нового подразделения также обе-
спечение законного распределения и 
использования денежных средств, полу-
чаемых от населения в качестве оплаты 
руководителями управляющих компа-
ний, ТСЖ, организаций-поставщиков 
коммунальных услуг. 

Обо всех фактах злоупотребления 
в системе ЖКХ граждане уже сегодня 
могут сообщить по «телефону доверия», 
действующему в Управлении экономи-
ческой безопасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД России по Воронеж-
ской области – 8 (473) 251-13-37. 
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ЖКХ под 
колпаком  
у полиции

николай СтарыХ

Пенсионер Виктор Казарцев, 
которого я ознакомил с ито-

гами очередного мониторинга, 
воскликнул с возмущением:

 - Да что они там считают?! 
Какой прок может быть от сред-
них величин? У кого-то жемчуг 
мелкий, а у кого-то щи пустые… И 
ещё мне интересно: а правитель-
ство знает обо всех этих исследо-
ваниях? Оно хоть какие-то меры 
принимает в ответ на изыскания 
«общественников», чтобы поднять 
уровень жизни простого населения 
по всей России-матушке? А самое 
главное, вы меня хоть убейте, 
но я не поверю, что воронежцам 
живётся лучше, чем населению 
других городов. Или уже все при-
выкли к тому, что «Воронеж не 
догонишь»?

 По версии Общественной пала-
ты РФ, в прошлом месяце индекс 
расходов населения в целом по 
стране составил 12479 рублей, а са-
мыми дешевыми для обитания го-
родами в РФ названы Уфа (11472 

рубля), Омск (11473 рубля) и наш 
Воронеж (11475 рублей). 

На другом полюсе народно-
го бытия находятся Хабаровск 
(16509 рублей), Екатеринбург 
(13472 рубля) и Красноярск 
(13403 рубля). 

А вот Москва и Питер - в золо-
той середине. Как так? Неужели 
такое может быть? Ведь известно 
же, что москвичи платят имуще-
ственных налогов меньше, чем 
воронежцы, поскольку недвижи-
мость в столице оценивается по-
другому, а доходы у физических 
лиц превышают их расходы в 3,3 
раза! (В среднем по России - в 
1,6 раза) Хлеб и бензин у нас по-
дорожали больше, чем во многих 
других городах…

Оказывается, индекс расходов 
населения - это интегрированный, 
то есть обобщающий показатель 
уровня жизни населения, который 
включает в себя стоимость набора 
социально значимых продук-
тов, набора лекарств, жилищно-
коммунальных услуг и стоимость 
владения автомобилем.

Можно предположить, что 
этот показатель даёт членам ОП 
богатую пищу для размышлений, 
поскольку во внимание берется 
иной, чем у Росстата, перечень 
товаров для потребительской 
корзины - тех, что люди чаще 
всего покупают. Кроме того, стои-
мость жилищно-коммунальных 
услуг определяется по методике, 
которая учитывает ещё и услуги 
управляющих компаний, а также 
нормы потребления.

Поскольку данные монито-
ринга регулярно размещаются 
на официальном сайте ОП, то и 
с формированием общественного 
мнения по поводу расходов на-
селения, надо думать, полный 
порядок. Впрочем... Чего палить 
из пушек по воробьям?

На сайте отсутствуют, увы, пра-
вительственные и другие офици-
альные комментарии на исследуе-
мую тему, или хотя бы толковые 
высказывания компетентных и 
известных лиц. 

И вообще, небесспорной пред-
ставляется методика расчета рас-

ходов. К примеру, как вяжется 
уровень жизни пенсионеров с 
затратами на содержание авто-
мобилей (транспортный налог, 
страховой полис, техническое 
обслуживание и топливо)? Сумма 
эта, между прочим, приличная: в 
среднем по стране - 4016 рублей в 
месяц. По-видимому, «безлошад-
ным» старикам надо радоваться 
этому обстоятельству.

Примечательно, что монито-
рингом цен на социально значи-
мые продукты и услуги в городах 
России занимается рабочая группа 
ОП по ... агропромышленному 
комплексу. И с какой такой стати 
её взволновали, скажем, услуги 
управляющих компаний, о кото-
рых в большинстве сёл, во всяком 
случае воронежских, и слыхом не 
слыхивали?

А на дворе, между прочим, март. 
Не за горами весенние полевые 
работы. Мониторить подготовку 
к ним - это занятие, похоже, не 
слишком увлекательное.

Опять «Воронеж не догонишь»?
на злобу дня | По оценке российской Общественной палаты, Воронеж входит в тройку  городов 

с  самым низким  уровнем ... цен на социально  значимые продукты и услуги

Согласны ли воронежцы с тем, что они живут в городе с низкими ценами?
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Валерий КаЗаноВ

По словам руководителя депар-
тамента промышленности и транс-
порта Алексея Беспрозванных,  
Воронежский форум становится 
всё более популярным и привле-
кательным.  Если год назад в нём 
принимали участие представители 
шести регионов, то в работе VI 
форума участвовало более 140 
компаний из 17 регионов России. 
С ростом числа участников круп-
нейшего отраслевого проекта рас-
ширилась и его география. В этот 
раз в Воронеж приехали делегации 
из Украины, Беларуси и Чехии. И у 
организаторов есть задумка поднять 
статус  промышленного форума до 
международного. 

Нынешний деловой съезд по-
казал, что для такого крупномас-
штабного мероприятия площади 
Дворца творчества детей и молодё-
жи не отвечают современным тре-
бованиям. Как заметил президент 
Торгово-промышленной палаты Во-
ронежской области Юрий Гончаров, 
более сорока компаниям пришлось 
отказать в участии в проекте. 

- С учётом отсутствия необходи-
мой инфраструктуры в областном 
центре временной площадкой для 
проведения форума станет место 
размещения конкретного проекта в 

городе либо на территории одного 
из районов, - сообщил зампредсе-
дателя облправительства – руко-
водитель департамента промыш-
ленности и транспорта Алексей 
Беспрозванных.

Он отметил, что задача по созда-
нию специализированного центра 
для проведения промышленного 
форума и других подобных меро-
приятий не снимается с повестки 
дня, но имеет долгосрочный харак-
тер и потребует не мене  двух-трёх 
лет.

-Поэтому областное правитель-
ство совместно с региональной ТПП 
рассматривает разные варианты для 
временных площадок проведения 
форума. Причём не только на терри-
тории города, но и в районах путём 
организации выездного широко-
форматного мероприятия, – подчер-
кнул  Алексей Беспрозванных. При 
этом он добавил, что такое решение 
связано с особым вниманием губер-
натора  Алексея Гордеева к вопросу 
развития именно районов. 

С обывательской точки зрения 
трудно говорить о возрождении во-
ронежской промышленности, когда 
многие заводы простаивают. Но по 
заверению Алексея Беспрозванных, 
рост на самом деле есть. При этом он 
привёл цифры,  которые говорят о 
том, что в целом за 2012 год были 

показаны очень даже приличные ре-
зультаты. По промышленным видам 
деятельности индекс производства 
составил 129,4 процента к уровню 
2011 года (в РФ – 102,6 процента), 
в обрабатывающих производствах – 
127,5 процента (в РФ-104,1 процен-
та), в производстве и распределении 
электроэнергии, газа и воды – 146,1 
процента (в РФ – 101,2 процента), в 
добыче полезных ископаемых – 113 
процентов (в РФ – 101,1 процента). 
И нет ничего удивительного в том, 
что Воронежская область в 2012 
году стала лидером среди россий-
ских регионов по темпам роста про-
мышленного производства.

Не согласился Алексей Беспроз-
ванных и с тем, что у нас низкая 
инвестиционная привлекатель-
ность. Он напомнил, что в Воро-
нежской области сформировано 
прогрессивное инвестиционное за-
конодательство, которое постоянно 
совершенствуется для предоставле-
ния полноценной государственной 
поддержки инвесторам и создания 
благоприятного налогового режи-
ма.

- Воронежская область – ком-
фортное место для ведения бизнеса,  
- считает руководитель департа-
мента промышленности и транс-
порта. При этом он назвал наиболее 
крупные инвестиционные проекты, 
реализуемые в настоящее время. 

Такого же мнения придержива-
ется и президент областной ТПП 
Юрий Гончаров. Как пример он при-
вёл концерн Siemens AG, который 
выбрал Воронеж, а не особую эко-
номическую зону промышленно-
производственного типа в Липец-
кой области. Новый трансформа-

торный завод послужит основой 
для будущего производственного 
энергетического кластера Siemens 
в Воронежской области. И таких 
новых современных предприятий 
за последние годы в регионе появи-
лось немало. 

- И работа в этом направлении 
будет вестись и дальше, - продол-
жил разговор  Алексей Беспроз-
ванных. -Причём нам интересны 
все инвесторы – как реализующие 
мегапроекты, так и строящиеся 
относительно небольшие произ-
водства. Так что у вас, журналистов, 
будет много информационных по-
водов в связи с реализацией новых 
инвестиционных проектов на во-
ронежской земле.

VI Воронежский промышленный 
форум наглядно продемонстриро-
вал возросший статус его участни-
ков. Так, из 3,5 тысячи зарегистри-
рованных посетителей около 600 
человек пришлось на руководите-
лей и собственников бизнеса. Как 
отметил президент областной ТПП 
Юрий Гончаров, такого результата 
«не было никогда». Из 61 участ-
ника форума половина - местные 
компании, в том числе - пять регио-
нальных представительств банков. 
Директор ВЦ «Вета» ТПП Воро-
нежской области Илья Бельтюков 
объяснил  широкое присутствие на 
промышленном форуме финансо-
вых компаний «возможностью для 
предприятий решить финансовые 
проблемы», потому как банки – «по-
тенциальные инвесторы».

Всего по итогам крупнейшего 
отраслевого проекта  было за-
ключено более 140 соглашений и 
контрактов.

Нам интересны все инвесторы  
Событие | Завершившийся промышленный форум обернётся реальной пользой  
для экономики Воронежской области, считают его организаторы
Вот и ушёл в историю VI Воронежский промышленный форум. В 
его трёхдневной работе приняло участие более 140 компаний, 
в том числе из ближнего и дальнего зарубежья. Организаторы 
крупнейшего отраслевого проекта в Центральном Чернозе-
мье, не дожидаясь, когда  последний выставочный павильон 
свернёт работу, поделились с представителями СМи предва-
рительными  итогами промышленного форума.

Досрочная 
подписка - 2013

С 1 февраля по 31 марта  
в любом почтовом отделении  
Воронежской области можно 

оформить 

доСРочную подпиСку 
на газету «коммуна» 
на ВтоРое полугодие 

2013 года.  
оформляйте подписку, оставайтесь 

на связи с любимой газетой.

Ре
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трАНспОрт

Новая маршрутная схема  
потребовала корректировки
«Коммуна» уже знакомила читателей с активистами 
межрегиональной общественной организации «Го-
род и транспорт», предложившими свежее решение 
транспортной проблемы Воронежа, изложенное ими 
в минувшем декабре на «круглом столе». Взвешенно 
и последовательно молодые воронежцы показали 
ошибки и недочёты в сегодняшней схеме движения, 
доказали, что Воронежу не по силам строить метро, 
а для избавления от вечных автомобильных пробок 
на улицах предложили перейти на легкорельсовый 
транспорт, создавать условия для велосипедистов 
и так далее.
Сегодня воронежское региональное отделение 
«Город и транспорт» предлагает скорректировать  
развитие маршрутной сети и пересмотреть сам под-
ход к работе, убеждая выстроить её в соответствии 
с современными представлениями о транспортном 
планировании.

Евгения ЛЕЖАНИНА

- Коллапс улично-дорожной сети Воронежа и городского 
транспорта, - сообщает председатель Воронежского отделе-
ния МОО «Город и транспорт» Андрей Фурсов, - послужил 
поводом для начала проектных изысканий в этой сфере. В 
2011 году был определён подрядчик  - Московский институт 
автомобильного транспорта. В середине 2012 года он пред-
ставил комплексную схему организации дорожного движения 
автомобильного транспорта (КСОДД), стоимость которой со-
ставила 30 миллионов рублей. Судя по схеме, реализация могла 
идти по трём вариантам в зависимости от затрат (и, разумеется, 
эффекта) – 150 миллионов рублей, четыре миллиарда и 27-30 
миллиардов рублей.

Тогда же московский институт получил ещё один заказ от 
Воронежа на разработку новой маршрутной сети. Разработчики 
принялись за её планирование, замер пассажиропотока и со-
ставление компьютерной модели.

И всё бы хорошо, но работа москвичей проводилась без 
учёта чёткой и понятной стратегии развития транспортного 
комплекса миллионного города. Муниципалитет не обо-
значил целей, которые мегаполис должен был получить от 
реализации данных мер. Как следствие, из этого сложилась 
нынешняя ситуация, когда «телега бежит впереди лошади». 
Немудрено, что обе работы, едва появившись в Интернете, 
вызвали шквал критики и со стороны горожан, и со стороны 
ряда специалистов.

К примеру, сопредседатель МОО «Город и транспорт» Антон 
Буслов считает, что комплексная схема организации дорожного 
движения и новая маршрутная схема относятся, скорее, к так-
тическому звену документов по транспортному планированию 
города, поэтому они и появиться  должны были только после 
разработки стратегического звена. А именно: стратегии раз-
вития транспортного комплекса, мастер-плана, генерального 
плана города, разработанного с опорой на современные и долго-
срочные представления о развитии крупных мегаполисов. А 
тот, что есть на сегодняшний день, по мнению Буслова, сам 
требует глубокой ревизии и пересмотра. В Воронеже, вопреки 
логике, вышло всё с точностью до наоборот. 

Таким образом, возможные огрехи представленных москов-
ским институтом документов следует относить не к ошибкам 
авторов, к ошибкам в постановке задач и порядке планирования 
заказчиком работ по реформе транспортного комплекса.

А что касается проекта схемы развития маршрутной сети, 
то поставленные цели, по мнению экспертов общественной 
организации, абсолютно правильны: обеспечение оптималь-
ной связанности различных территорий города, соответствие 
маршрутов основным запросам населения, снижение транс-
портной нагрузки на дорогах за счёт рационального перерас-
пределения пассажирских потоков на главных направлениях. 
И главное  – сокращение избыточного количества маршрутов-
дублёров в основном на наиболее прибыльных направлениях. 
Их появление понятно: так выгодно перевозчикам. О столпот-
ворении на улицах, разумеется, никто при этом не думает, хотя 
остаются направления (в удалённые микрорайоны, к примеру, 
в посёлок Шилово), на которых ощутим дефицит транспорта. 
Кроме того, на взгляд разработчиков, требуется увеличение 
продолжительности работы городского транспорта на всех 
маршрутах до 23 часов и более ранние выходы автобусов-
троллейбусов на линию. Это три базовых  принципа новой 
маршрутной схемы.

Меж тем эксперт МОО «Город и транспорт» Влад Коптев, 
внимательнейшим образом проанализировав схему, пришёл 
к выводу, что документ уже требует внесения корректировок. 
Например, оставить кольцевые маршруты 1кс и 1кв, изменив 
тип подвижного состава с автобусов малой вместимости на 
автобусы средней. Следует подумать о возможности исполь-
зования экспрессов с остановками в основных транспортных 
узлах, работающих в часы пик с повышенной стоимостью 
проезда. Для устранения транспортного дефицита, помимо 
увеличения численности маршрутов, направлять на эти линии 
автобусы большей вместимости. 

В заключительной части четвёртого этапа научно-
исследовательских работ над  КСОДД определены основные 
параметры маршрутов и рациональный состав парка транс-
портных средств. Предложено остановиться на ста маршрутах, 
в том числе десяти «социальных» и шести троллейбусных. 
При снижении числа маршрутов почти на 31 процент рас-
чётное количество транспорта составило около 1229 единиц 
(автобусов – 1155 при 182 малой вместимости, 634 – средней 
и 272 – больших, троллейбусов -74, социальных – 67).  Такой 
парк рассчитан на краткую и среднесрочную перспективы. При 
развитии троллейбусного хозяйства и обеспечения условий для 
его надёжной работы рекомендуется постепенное замещение на 
смежных маршрутах  автобусов низкопольными троллейбуса-
ми с удлинёнными штангами и запасом автономного хода. 

Характерно, что впервые подробно разработаны схема до-
ступности маршрутов и объектов транспортной инфраструк-
туры для инвалидов, определены рациональные формы их об-
служивания на десяти автобусах по «социальным» маршрутам  
и «социальных» такси (пока примерно 25 машин, работающих 
с 7 утра до 20.00). 

Схемой предложены варианты развития объектов инфра-
структуры и системы диспетчерского управления движением 
городского транспорта общего пользования, предусматри-
вающие сокращение конечных пунктов с 98 до 56 при их 
реконструкции или строительстве. Предлагается ввести 13 
пересадочных пунктов.

В особый раздел входит повышение качества обслуживания 
пассажиров – разработаны нормативы и правила, регламент 
услуг, надзорные меры, в том числе в договорах, устанавливаю-
щих взаимоотношения перевозчиков с органами исполнитель-
ной власти и пассажирами. Остаётся добавить, что полученный 
городом документ четвёртого этапа основан на результатах 
предыдущих научно-исследовательских работ. 

Ряд своих замечаний и предложений, разработанных в 
дополнение к маршрутной схеме, эксперты регионального 
отделения МОО направили заказчику, в Управление транс-
порта города. И дело тут не в чьих-то амбициях, а в том, чтобы 
документ с учётом мнения общественности полнее учитывал 
интересы всех сторон этих непростых отношений – муници-
палитета, пассажиров и перевозчиков.

Перезагрузка 
улиц

Реклама.

Кирилл КоВАЛЕВсКИй 

«И что теперь, я новую гар-
монь куплю?!» - деланно уди-
вился уличный музыкант дядя 
Вася и пропел частушку: 

Вредно пожилым лежать.
Поднимайтесь танцевать.
Снизится давление,
И будет настроение.

А вообще-то пенсионер по-
нятия не имеет о том, что МРОТ 
– это величина, меньше которой 
не может быть зарплата («меня 
это не касается!»). Ещё МРОТ 
используется для исчисления 
налогов и социальных посо-
бий – чем выше он, тем больше 
поступлений и расходов имеет 
бюджет, в том числе на выплаты 
старикам и детям («о, это меня 
касается!»).

До 2011 года на МРОТ не 
обращали внимание не только 
обыватели, но и хозяева малого 
и среднего бизнеса и даже люди, 
наделённые властью, - до того 
момента, пока не выросли резко 
налоги на этот самый бизнес и 
стало ясно, что выплата зар-
плат в конвертах сильно бьёт 
по казне.

 Предпринимателей вынуди-
ли ориентироваться на МРОТ. 
Тем не менее, по данным Росста-
та, год назад в России числен-
ность работников, получающих 
зарплату не выше минималь-
ного размера платы труда, со-
ставляла 1,3 миллиона человек, 
а в Воронежской области – 160 
тысяч. Но изменились ли эти 
данные в лучшую сторону после 
1 января 2013 года? При том что 
в нашей родимой Воронежской 
области МРОТ вырос с 4611 
до 5205 рублей, в общепите и 
ряде торговых сетей «почему-
то» увеличилось количество 
совместителей и работников, 

якобы занятых неполное рабо-
чее время.

Между тем статья 133 Тру-
дового кодекса РФ гласит, что 
МРОТ не может быть ниже 
величины прожиточного ми-
нимума трудоспособного насе-
ления (в Воронежской области 
в четвёртом квартале 2012 года 
он составлял 6214 рублей). Но 
конкретных санкций названная 
статья не предусматривает, а 
кому из бизнесменов хочется 
нести дополнительные затраты? 
«Это уж точно!» - соглашается 
уличный гармонист дядя Вася.

Впрочем, не стоит мазать дёг-
тем всех предпринимателей – 
есть же и социально ответствен-
ные люди. К тому же 5 октя-
бря прошлого года губернатор 
Алексей Гордеев и председатель 
облсовпрофа Алексей Овчин-
ников подписали Обращение 
к руководителям организаций 
всех форм собственности о вы-
плате работникам достойной 
зарплаты. Это Обращение 22 
ноября было направлено главам 
муниципальных образований 
для ознакомления с ним ру-
ководителей, выплачивающих 
своим работникам зарплату как 
раз ниже уровня прожиточного 
минимума для трудоспособного 
населения. 

На сознательность бизнес-
менов, в том числе в вопросе 
выплаты «белых» зарплат, рас-
считывают и депутаты област-
ной думы, которые проголосо-
вали 4 декабря 2012 года за то, 
чтобы прожиточный минимум 
для установления социальных 
доплат к пенсиям, предусмо-
тренным федеральным законо-
дательством, составлял в 2013 
году не 4675 рублей, как это 
было в четвёртом квартале года 
предыдущего, а 5947.

О детях, надо полагать, по-
беспокоятся их родители, а 
также их бабушки и дедушки, в 
том числе имеющие социальные 
доплаты к пенсии. Но благосо-
стояние родителей может силь-
но отличаться. Есть среди них 
и безработные. Такие граждане 
могут получать сейчас макси-
мум 4900 рублей в месяц, то есть 
пособие, не дотягивающее до 
прожиточного минимума – пра-
вительство не пересматривало 
уровень пособий по безработице 
уже свыше трёх лет, начиная с 
2009-го. Увеличения выплат в 
ближайшей перспективе также 
не предвидится – в соответ-
ствии с постановлением россий-
ского премьера в 2013-м размер 
пособий не изменится.

А вот что уже сделало прави-

тельство, так это приняло поста-
новление с рекомендациями по 
составлению индивидуальных 
потребительских корзин для 
каждого субъекта РФ. То есть 
с 1 января 2013 года прожиточ-
ный минимум будет опреде-
ляться в регионах на основе 
обновлённой потребительской 
корзины, в которую теперь вхо-
дит больше мяса и фруктов, но 
меньше хлеба и картофеля.

 Изменения коснулись под-
счёта товаров и услуг. Рас-
ходы на них теперь привязаны к 
стоимости продуктов и должны 
составлять ровно половину от 
этой суммы. То есть 25 про-
центов отводится на товары и 
столько же – на услуги. 

Стоимость новой потре-
бительской корзины вырос-

ла всего на 200 рублей для 
взрослых, на 411 рублей - для 
пенсионеров и на 250 рублей - 
для детей. Это 6,3 тысячи, 5,4 
и 6,4 соответственно. А общая 
стоимость потребительской 
корзины увеличилась на 4,2 
процента, её средняя величина 
- 6016 рублей.

Вообще-то, толковал я всё 
тому же уличному музыканту 
дяде Васе, потребительская 
корзина и зависящий от неё 
прожиточный минимум – поня-
тия скорее теоретические, чем 
практические. Как и МРОТ, они 
влияют на определённого вида 
дотации и социальные выплаты. 
И здесь всё опять-таки упирает-
ся в бюджетные возможности. 
Из-за этого и состав потреби-
тельской корзины собирались 

пересмотреть ещё в 2011 году, 
но помешал глобальный эконо-
мический кризис. 

Конечно же, прибавка в 4,2 
процента выглядит скромно, 
она не изменит сколь-нибудь 
заметно благосостояние граж-
дан, но это шаг вперёд. Хотя 
нелишне иметь в виду мнение 
аналитиков компании «Фин-
Экспертиза»: чтобы стоимость 
потребительской корзины была 
реальным индикатором уровня 
жизни россиян, её рост должен 
составить 43 процента. В этом 
случае средний прожиточный 
минимум равнялся бы 9494 
рублям, а не 5756 рублям, как 
это было в четвёртом квартале 
прошлого года в Воронежской 
области.

К слову, в Евросоюзе и США 
прожиточный уровень не рас-
считывается нормативно, как 
у нас – там он определяется 
средней зарплатой и составляет 
примерно 60 процентов от неё. В 
Штатах господдержку получает 
человек с доходом 800 долла-
ров в месяц – это примерно 
24000 рублей, что находится в 
пределах средней зарплаты в 
России. Кстати, Воронежстат 
проинформировал «Коммуну»: 
ежемесячный среднедушевой 
денежный доход за 2012 год до-
стиг величины в 18876 рублей. 
Как видим, эта сумма автомати-
чески определяет большинство 
воронежцев в бедняцкие слои 
американского населения. Но 
«тут вам – не там», а ножки 
надо протягивать по одёжке. 
Гармонист же дядя Вася спел 
задорно частушку:

На билет на самолёт
Я коплю который год.
Только нужно для курорта
Моих пенсий штук пятьсот. 

Ликбез для дяди Васи
Качество жизни | Опросы показывают: простые воронежцы не в курсе того, что с 1 января 2013 года вырос 
минимальный размер оплаты труда (МРОТ), а продуктовая корзина и прожиточный уровень рассчитываются по-новому

Уличный музыкант дядя Вася – большой оптимист.
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Валерий сЕВЕрНый

На Нововоронежской АЭС-2 
(генеральный проектировщик 
и генподрядчик – ОАО «Атом-
энергопроект») прошло совеща-
ние по обеспечению проектно-
с м е т н о й  д о к у м е н т а ц и е й 
строительно-монтажных работ. 
В мероприятии приняли участие 
представители проектного блока 
ОАО «Атомэнергопроект», под-
рядных проектных организаций, 
задействованных в сооружении 
атомной станции, филиала ОАО 
«Концерн Росэнергоатом» «Ди-
рекция строящейся Нововоро-
нежской АЭС-2».

В частности, участники со-

вещания обсудили график и 
мероприятия по обеспечению 
проектно-сметной докумен-
тацией первоочередных объ-
ектов НВ АЭС-2, связанных 
с водоподготовкой, тепло- и 
энергоснабжением. К кон-
цу текущего года планиру-
ется полностью завершить 
строительно-монтажные ра-
боты более чем на 20 таких 
объектах, и после проведения 
пусконаладочных работ ввести 
их в эксплуатацию. 

Особое внимание на со-
вещании уделили системам 
пожаротушения, опережающий 
ввод которых в эксплуатацию 
также запланирован в 2013 

году. Это необходимое условие 
для начала монтажа силовых и 
низковольтных кабелей (общей 
протяженностью более шести 
тысяч километров) между зда-
ниями и сооружениями Ново-
воронежской АЭС-2.

По словам первого замести-
теля генерального директора 
- директора по инжинирин-
гу ОАО «Атомэнергопроект» 
Леонида Егорова, учитывая 
значимость и актуальность 
задач, стоящих перед строи-
телями НВ АЭС-2 на данном 
этапе, совещания с участием 
представителей подрядных 
проектных организаций будут 
проводиться ежемесячно.

Значимость задач повышается

Татьяна ПЕТрЕНКо

Цикл постоянно действующих семинаров 
открылся ещё в прошлом году. Инициатива 
сотрудников регионального Фонда оказалась 
востребованной у воронежских страхователей: 
посетителями мероприятий становятся от 100 до 
150 человек в день.

В списке самых обсуждаемых тем и вопросов 
- финансирование предупредительных мер, под-
тверждение основного вида деятельности, изме-
нения в законодательстве, связанные с правилами 
расчёта пособий в 2013 году, порядок оформления 

больничного листа, основные ошибки при запол-
нении расчётной ведомости по форме 4-ФСС.

Постоянные посетители семинаров – бухгалте-
ры, которые применяют электронно-цифровую под-
пись, предпочитают сдавать отчёты в электронном 
виде, ценят своё время, а потому безошибочное за-
полнение финансовой документации, в том числе по 
обязательному социальному страхованию, является 
приоритетом, сообщает пресс-служба ведомства.

Задать вопросы сотруднику Воронежского ре-
гионального отделения ФСС РФ можно каждую 
среду. Вход свободный.

Семинары для бережливых
социум | Воронежское региональное отделение Фонда 
социального страхования РФ проводит бесплатные семинары  
по вопросам обязательного социального страхования

Энергетика | На Нововоронежской АЭС-2 планируется  
ввести в эксплуатацию более 20 объектов

Александр КоробАНоВ

В частности, лучшим рационализа-
тором 2012 года в сфере производства 
транспортных средств и оборудова-
ния стал ведущий инженер-технолог 
отдела сварки авиазавода Александр 
Холошин. Из восьми поданных им 
на рассмотрение в 2011–2012 годах 
рационализаторских предложений 
шесть было внедрено с экономиче-
ским эффектом более 200 тыс. рублей. 
Холошин удостоен диплома Совета 
директоров промышленных пред-
приятий Воронежа, почётной грамоты 
администрации городского округа и 
денежного вознаграждения.

По итогам конкурса на звание «Луч-

ший рационализатор в сфере обрабаты-
вающих производств городского округа 
город Воронеж» благодарностями главы 
города награждены начальник участка 
цеха № 95 Александр Малюченков, 
мастер цеха № 95 Алексей Беляев, на-
чальник лаборатории отдела сварки 
Александр Клычев. 

Малюченков отмечен как соавтор 
изобретений, полезных моделей и 
рацпредложений с экономическим 
эффектом более 150 тыс. рублей. Эф-
фект от внедрения рацпредложения 
Беляева также составляет свыше 150 
тыс. рублей. А рацпредложения Клыче-
ва за два предыдущих года дали ВАСО 
экономический эффект более 200 тыс. 
рублей.

– Сегодня невозможно строить 
современные конкурентоспособные 
самолёты без развития инновацион-
ной деятельности, кооперации науки 
и производства. Не случайно именно 
инновационной политике уделяется так 
много внимания руководством нашей 
холдинговой компании – ОАО «ОАК», 
– считает генеральный директор ОАО 
«ВАСО» Виталий Зубарев. – Одной 
из важных составляющих этого про-
цесса является повышение мотивации 
персонала. Мы традиционно стараемся 
поддерживать сотрудников, занимаю-
щихся изобретательской и рационали-
заторской деятельностью. Особенно тех 
из них, кто специализируется на раз-
работке и внедрении предложений, на-
правленных на снижение трудоёмкости 
и себестоимости продукции, повышение 
эффективности производства.

Успешное участие группы само-
летостроителей в городском смотре 
рационализаторских сил также было 
отмечено на предприятии. Приказом 
генерального директора ВАСО им объ-
явлена благодарность и выплачены 
денежные премии.

Истоки высоких достижений
Экономика |  Рационализаторы ВАСО стали победителями городского конкурса
Сразу несколько сотрудников Воронежского акционерного самоле-
тостроительного общества (ОАО «ВАСО») были признаны призерами 
конкурса на звание «Лучший рационализатор городского округа 
город Воронеж в сфере промышленного производства». Конкурс 
проводился Торгово-промышленной палатой Воронежской области в 
целях повышения инновационной деятельности. Церемония награж-
дения победителей состоялась в рамках открытия VI Воронежского 
промышленного форума. 

вести
Стали покупать больше

Оборот розничной торговли в 2012 году в целом по Воронежской 
области составил 323 миллиарда рублей и увеличился по сравнению 
с предыдущим годом на  18,6 процента. Как сообщает Воронежстат, 
пищевых продуктов продано населению на 124,2 миллиарда рублей, 
непродовольственных - на 198,8 миллиарда, что в товарной массе 
больше уровня 2011 года на 23,1 и 15,8 процента соответственно. 
Предприятиями общественного питания за год реализовано продукции 
на 6 миллиардов 809,9 миллиона рублей. Это на 113,3 процента больше, 
чем в 2011 году.

Слово «кровь» рифмуется с «любовь» 
 114 человек, принимавших участие в Афганской войне, посчитали 

долгом откликнуться на приглашение местной станции переливания 
крови. Акция «Я – воин-«афганец», донор Калачеевского района» 
напоминала организованностью выполнение бывшими офицерами и 
рядовыми командирского приказа: «Кровь нужна людям. Значит, надо 
помочь!» Акция проходила в день вывода из Афганистана советских во-
йск. Дата слишком памятная для каждого из них. Её в районе отметили 
конкурсом патриотической песни «Красная гвоздика». 

 Для большего интереса ещё  прошёл и традиционный для района 
розыгрыш призов для участников донорской акции, предоставленных 
в основном администрацией района. Николая Глушкову досталась 
микроволновая печь. Вячеславу Ряпосову вручили ЖК-телевизор и 
денежный подарок от администрации Пригородного сельского посе-
ления. Геннадий Ененков кровь сдавал свыше десяти раз. Он получил 
денежный приз от Забродненского сельского поселения. День для 
бывших воинов был наполнен смысла.

Евгения ЛЕЖАНИНА, Николай СтАрых.
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- Владимир Васильевич, крепко стоять 
на ногах муниципальным территориям, как 
правило, помогает стабильная доходная 
часть бюджета. За последние пару лет в 
районе произошли колоссальные пере-
мены: открылся ряд новых производств, 
продолжило активно развиваться сельское 
хозяйство. Расскажите о тех, кто в первую 
очередь формирует финансовое благопо-
лучие района. 

- В 2012 году в Новоусманском районе 
было произведено товаров и услуг на сумму 
1199 миллионов рублей. Таким образом, 
нам удалось практически вдвое увеличить 
показатели 2011 года и показать темп роста 
промышленного производства, обозначен-
ный цифрой 156,2 процента. На территории 
района ведётся промышленное произ-
водство по таким видам деятельности, как 
производство битумных смесей (битумная 
эмульсия и асфальтобетон), производство 
зеркал, стеклоизделий и стеклопакетов, 
производство вулканизированного каучука 
и изделий из него (термоэластопласт - обув-
ная полимерная композиция и подошвы для 
обуви), производство и переработка пище-
вых продуктов (мука, крупы, колбасные 
изделия, безалкогольные напитки), произ-
водство и распределение электроэнер-
гии, газа и воды. Наиболее крупные 
предприятия района ОАО ЦДС «До-
рога», занимающееся производством 
битуминозных смесей на основе при-
родного асфальта, и ООО «Гласс-
Воронеж», занимающееся производством 
стеклопакетов для всех видов остекления. 
На территории района активно развивается 
предприятие ООО «МПК Петровский», 
на котором производят колбасные изделия 
различных видов. За 2012 год темп про-
мышленного производства на предприятии 
возрос в 2,3 раза. Увеличение объёмов 
производства объясняется введением в экс-
плуатацию нового производственного цеха, 
расширением клиентской базы и повыше-
нием спроса на производимую продукцию. 
В 2012 году построено и начало работать 
ООО «Воронежский завод минерального 
порошка», расположенное в Отрадном на 
территории бывшего асфальтного завода. В 
ноябре была выпушена первая партия про-
дукции для дорожной отрасли объёмом 600 
тонн. К весне планируется довести объёмы 
выработки предприятия до 10-15 тыс. тонн 
в месяц.  Автоматизация ВЗМП позволит 
задействовать в производстве не больше 
20-25 человек. 

-  Как чувствуют себя сельскохозяй-
ственные предприятия района? 

- В 2012 году общая площадь сельско-
хозяйственных угодий района составила 
96021 га. Вследствие рационального пла-
нирования структуры полей севооборота 
произошла стабилизация величины посев-
ных площадей. В целях сохранения и вос-
становления плодородия почвы с исполь-
зованием приёмов эколого-ландшафтных 
систем земледелия увеличилось количе-
ство чёрных и занятых паров. Значительно 
увеличились площади посева кукурузы 
на зерно: с 1813 гектаров в 2011 году - до 
2838 гектаров в 2012 году. Посевы сахарной 
свёклы составили 2045 гектаров (2,7 про-
цента от обрабатываемой пашни), причем 
вся она возделывалась без затрат ручного 
труда. Площади, занятые подсолнечником, 
составили 9128 гектаров. Завоевывает по-
зиции новая для нас масличная культура 
– соя. Доля её в посеве увеличилась почти 
вдвое - до 1382 га (1,8 процента). Особое 
внимание уделялось подготовке высокока-
чественных семян. Все высеянные семена 
отвечали требованиям ГОСТа. Широко 
использовались различные сорта и гибри-
ды, способствующие выявлению наиболее 
урожайных и устойчивых к неблагопри-
ятным факторам. Эффективно применя-
лись минеральные удобрения. На посевах 
всех культур использовался комплекс 
защитных мероприятий. В соответствии с 
научно обоснованными рекомендациями 

применялись смеси микроудобрений и 
стимуляторов роста, снижающие вредное 
воздействие ядов на культурные растения 
и позволяющие наиболее полно использо-
вать элементы питания из почвы. В рамках 
областной целевой программы «Сохране-
ние и восстановление плодородия почв» в 
районе прошли мероприятия по внесению 
органики и уходу за паровыми полями 
(всего в 2012 году внесено 74,2 тысячи тонн 
органики). Организованно была проведена 
уборка трав и заготовка сена и сенажа. 4842 
тонны сена и 6193 тонны сенажа значитель-
но превысили собственные потребности. 
Не обошлось, к сожалению, и без потерь. 
Так, сложившиеся неблагоприятные погод-
ные условия (отсутствие осадков в начале 
вегетации и ливневые осадки, затопившие 
пониженные участки) привели к частичной 
гибели посевов ячменя, гороха, овса и ряда 
других культур. В целом, совокупная вы-
ручка шестнадцати сельскохозяйственных 
предприятий Новоусманского района 
увеличилась по сравнению с 2011 годом на 
102,4 процента, и составила 2,9 миллиарда 
рублей. 15 предприятий завершили год с 
прибылью. В среднем по району в расчёте 
на один гектар убранной площади получе-

но по 30,6 центнера зерновых культур (на 
семь центнеров больше прошлогоднего), 
420 центнеров сахарной свёклы (второе 
место в области), 17 центнеров подсолнеч-
ника. Накопано картофеля – 57,1 тыс. тонн, 
урожайность составила 143,1 центнера с 
гектара, овощей - 22,6 тыс. тонн. Валовой 
надой молока в районе составил 6740 тонн: 
в среднем от одной коровы надоено 6141 
килограмм. Показатель продуктивности 
коров - один из лучших в области. До-
статочными темпами растёт производство 
мяса скота и птицы: в 2012 году этот по-
казатель увеличился в 1,5 раза и составил 
1175 тонн. Серьёзный ресурс для развития 
животноводства района – комплекс в КФХ 
«Броян» (село Хреновое). Комплекс по 
откорму бычков в ООО «Логус-Агро» на 
базе МТФ в селе Орлово рассчитан на 2500 
голов крупного рогатого скота, в том числе 
500 коров мясного направления. Ведется 
подготовка к реализации амбициозного 
проекта «Русский кролик», созданного на 
базе ООО «Воронежская земля» и рассчи-
танного на производство 5000 тонн мяса 
кроликов. В этом году начнётся строитель-
ство кролико-комплекса, благодаря чему в 
районе будут созданы 300 рабочих мест. 

- Сегодня одной из важнейших задач, 
которую ставит перед руководством 
районов правительство Воронежской 
области, является привлечение на 
свои территории инвесторов, созда-
ние благоприятной обстановки для их 
работы. Чем здесь вправе гордиться 
Новоусманский район?

- В 2012 году инвестиции в основной 
капитал по территории района соста-
вили 2954,8 миллиона рублей, что в 
сопоставимых ценах на 31,1 процента 
выше прошлого года. Высокими темпами на 
территории района ведётся строительство: 
только за год введено в эксплуатацию 82,7 
тысячи квадратных метров жилья (из них 
70,4 тысячи квадратных метров - индивиду-
альное строительство). Введены два много-
квартирных жилых дома в посёлке Отрадное. 
Построены два таунхауса на 16 квартир, 
а также 45-квартирный жилой дом в селе 
Новая Усмань. Есть задел на будущее: в рай-
онном центре заложен 60-квартирный жилой 
дом. Благодаря инвестициям в газификацию 
в 2012 году на территории Новоусманского 
района построено 24 709 километров газо-
провода. Начаты инвестиционные проекты 
на территории индустриальных парков 
«Масловский» и «Перспектива». Силами 

ООО «СтройСталь» начата реализация 
инвестиционного проекта «Строительство 
мини-завода по производству строительной 
арматуры класса А500».

- Что происходит в торговле и сфере 
услуг района?

- Оборот нашей розничной торговли за 
2012 год по всем каналам реализации - 3156,3 
миллиона рублей, что в сопоставимых ценах 
составляет 126,9 процента к уровню 2011 
года. Для удовлетворения потребностей 
населения в товарах (работах, услугах) 
по доступным ценам, а также в целях под-
держки местных товаропроизводителей в 
районе действуют три крупные ярмарки. 

Компанией ООО «М4. Воронеж» в селе 
Отрадное организована специализиро-
ванная сельскохозяйственная ярмарка 
на 66 складских и 224 автомобильных 
места. По выходным дням для местных 
товаропроизводителей предоставляют-

ся бесплатные места. 
- Чем живёт малое предприниматель-

ство? Удаётся ли расти этой нише эконо-
мики? 

- По состоянию на первое января 2013 
года в районе насчитывается 534 малых 
предприятия и 1421 индивидуальный пред-
приниматель. В связи с тем, что через район 
проходит автомагистраль М4 «Дон», растёт 
число индивидуальных предпринимате-
лей, оказывающих услуги по сервисному 
обслуживанию автотранспортных средств. 
В районе создан благоприятный климат 
для развития малого бизнеса, предпри-
ниматели развиваются, укрепляя свою 
материально-техническую базу. Так, за 2012 
год индивидуальными предпринимателями 
введено в эксплуатацию пять магазинов 
и проведены реконструкции (увеличение 
площади торговых объектов) в пяти ма-
газинах. Строительство предприниматели 
осуществляют за счет собственных средств 
и кредитов банков.

- Новоусманский район – один из 
самых привлекательных как в плане от-
крывающихся на его территории новых 
предприятий, так и близости к областному 
центру. Как в связи с этим меняется демо-
графия района? 

- За 2012 год численность населения 
района выросла по сравнению с предыду-
щим отчётным периодом на 1355 человек. 
Миграционный прирост населения со-
ставил 1595 человек. В ходе реализации 
областной целевой программы «Оказание 
содействия добровольному переселению 
в Воронежскую область соотечественни-
ков, проживающих за рубежом (2009-2012 
годы)» в 2012 году в район прибыло 23 
участника программы и 50 членов их семей. 
В целом, численность экономически актив-
ного населения увеличилась на 700 человек. 
Снизился уровень безработицы. В среднем 
по району на 2342 рубля увеличилась за-
работная плата. 

- Новоусманский муниципальный район 
обладает очень выгодным транспортно-
географическим расположением: по 
территории проходит железнодорожная 
магистраль Москва-Воронеж-Ростов и две 
автомагистрали федерального значения 
Воронеж-Тамбов и Москва-Воронеж-
Ростов, что делает его инвестиционно 
привлекательным. Кто в первую очередь 
необходим экономике района? Каким 
образом строятся взаимоотношения с 
инвесторами?

- В целях привлечения инвесторов в 
районе определены пять инвестицион-
ных площадок: одна - для жилищного 
строительства, две - для производства 
сельхозпродукции, одна - для размещения 
предприятий торговли и придорожного 
сервиса. Информация об этих участках 
размещена на портале правительства 
Воронежской области и на сайте админи-
страции Новоусманского муниципального 
района в сети Интернет. Сейчас в границах 
индустриального парка «Масловский»  
осуществляется ряд инвестиционных 
проектов с планируемым объёмом финан-
сирования 4,6 миллиарда рублей. Про-
екты предполагают строительство пред-
приятий разной направленности. Одно 
из них - производственно-логистический 
комплекс по переработке плиты ООО 
«УК «Ангстрем» (планируемая мощность 
- 4500 квадратных метров продукции в 
смену). Следующий интересный объект 
– завод по производству готовых лекар-
ственных средств, изделий медицинского 

назначения и косметических средств ОАО 
«Верофарм» (общий объём производства 
лекарственных средств составит 4,9 милли-
арда рублей). Кроме этого, предполагается 
строительство завода по разработке и про-
изводству волоконно-оптического кабеля 
связи ЗАО «ОФС Связьстрой-1 ВОКК» 
и производственно-складского комплекса 
ООО «ПО «Металлист». На территории 
Бабяковского сельского поселения создан 
индустриальный парк «Перспектива» 
(общая площадь - 146 гектаров, готовая 
дорожная сеть, электроснабжение, газ, 
готовые проекты по водоснабжению и во-
доотведению, Интернет, телефон). Здесь 
планируются к размещению два логисти-
ческих комплекса класса «А» общей пло-
щадью 60 и 20 тысяч квадратных метров, 
два предприятия по металлообработке, два 
строительных производства, сервисный 
центр, два мебельных производства, ряд 
представителей малого бизнеса. Всего на 
предприятиях, планируемых к размеще-
нию в индустриальном парке «Перспек-
тива», будет создано более 4,5 тысячи 
рабочих мест.

- Владимир Васильевич, нет опасения, 
что такие крупные индустриальные пло-
щадки заметно снизят шансы на финансо-
вую подпитку других населённых пунктов 
Новоусманского района?

- Фактически инвестиционными про-
ектами разного масштаба сегодня охвачен 
весь район. В посёлке Воля, например, 
осуществляется строительство мини-
завода по производству строительной 
арматуры класса А500С. ООО НПП 
«СтройСталь» планирует создать здесь 
72 рабочих места. В Трудовском сельском 
поселении реализуется инвестиционный 
проект «Создание агропромышленного 
комплекса по выращиванию, хранению и 
переработке картофеля, овощей и зерновых 
культур». В селе Хреновское реализован 
инвестиционный проект «Строительство 
фермы по производству молока на 850 
коров» КФХ «Броян». В селе Отрадное 
построен и начал осуществлять выпуск 
продукции Воронежский завод по произ-
водству минерального порошка. Здесь же 
ООО «Инстеп» реализует инвестицион-
ный проект «Отрадное. Новый квартал», 
включающий строительство девяти жилых 
домов, большой зоны отдыха и торгового 
центра. Общая площадь квартир в про-
екте - около 50 000 квадратных метров. 
Первые два дома общей площадью 7559,9 
квадратного метра сданы в ноябре 2012 
года. Весь проект будет завершён в 2014 
году. В рамках реализации приоритетного 
национального проекта «Доступное жилье 
- гражданам России» в селе Александров-
ка ведётся строительство коттеджей для 
молодых семей и семей военнослужащих, 
всего с начала реализации проекта по-
строено 226 коттеджей, один четырёхквар-
тирный дом, один шестиквартирный дом, 
два десятиквартирных дома, 15 двухквар-
тирных домов. В Усманском 2-м сельском 
поселении ООО «Инстрой» осуществляет 
строительство таунхаусов. В августе 2012 
года введены в эксплуатацию два дома об-
щей площадью 1799,6 квадратного метра. 
ЗАО «Энергоинвест» в 2012 году введен в 
эксплуатацию 45-квартирный дом общей 
площадью 2,9 тысячи квадратных метров. 

Начато строительство 60-квартирного 
дома. ООО «С 3» осуществляет строи-
тельство жилья с совершенно новым 
подходом к жилому пространству, 
ориентированному на разные группы 
населения – «Жилищный квартал 
Ростовский», проектом предусмотрено 
строительство четырёх многоквар-
тирных домов общей площадью 15,3 
тысячи квадратных метров, площадка 
игр для детей с твердым покрытием, 

площадка для отдыха взрослых с твердым 
покрытием, площадка бытовая и для му-
сороконтейнеров с твёрдым покрытием, 
площадка для парковки автомобилей с 
твердым покрытием, въезды и проезды с 
асфальтобетонным покрытием для авто-
транспорта и пожарных машин, комплекс-
ное благоустройство и озеленение участка 
застройки и прилегающей территории.

- Барометр жизни любого района – со-
циальная сфера. Как здесь обстоят дела? 

- Выполняя один из пунктов «Страте-
гии социально-экономического развития 
Новоусманского района», готовимся к от-
крытию в крупнейшем микрорайоне села 
Новая Усмань – «Южном» – офиса врача 
общей практики. Сейчас в помещениях, 
предназначенных для приёма граждан, а 
также в отделении дневного стационара, 
идёт ремонт. Однако уже весной офис 
врача общей практики начнёт функцио-
нировать в рабочем режиме и обслуживать 
три участка. Социальная нагрузка данного 
объекта здравоохранения велика: населе-
ние микрорайона превышает шесть тысяч 
человек, и открытие такого медицинского 
центра – настоятельная потребность. За-
канчивается ремонт двухэтажного корпуса 
поликлиники. В обновленном здании 
разместится детская поликлиника, будет 
проходить прием амбулаторных больных. 
Помещения оснащаются мебелью, приоб-
ретено современное рентгеновское обору-
дование. В 2012 году в селе Новая Усмань 
открылся новый детский сад «Радуга», 
отметил год своей работы дом-интернат 
для пожилых людей. На территории района 
прошёл Второй молодёжный форум, состо-
ялся XIV областной фестиваль славянской 
культуры «На Троицу». Это говорит о том, 
что людей объединяли не только труд, 
учёба, неизбежные каждодневные заботы 
и хлопоты. Новоусманцы ярко проявляли 
себя в общественной жизни, спорте, твор-
честве. Этими успехами мы гордимся не 
меньше, а может, даже и больше, чем наши-
ми экономическими показателями. Ведь, 
прежде всего, именно они – свидетельство 
того, что жизнь района людям интересна, 
важна, значима.

Творческий подход к делу – основа успеха
Новоусманский район – достаточно компактная на карте Воронежской 
области территория. Вместе с тем именно здесь реализуется большое 
число серьёзных экономических и социальных проектов областного и 
даже федерального значения. Сюда охотно идут инвесторы. С надеждой и 
желанием трудиться на новоусманской земле приезжают из разных мест 
России и ближнего зарубежья люди. Каким образом Новоусманскому 
району удаётся быть лидером в самых разных жизненных сферах? Что 
помогает наполнять районный бюджет? С чем связывают новоусманцы 
свои надежды и чаяния? За ответами на эти и другие вопросы «Коммуна» 
обратилась к главе Новоусманского муниципального района Владимиру 
Васильевичу ЧЕРНЫШОВУ. 

Чтобы помнили
В январе вместе со всей Воронежской 

областью Новоусманский район отметил 
70 лет освобождения Воронежа от гит-
леровцев. У Пантеона воинской славы в 
селе Новая Усмань собрались ветераны 
войны и труда, школьники, воспитан-
ники кадетских классов, руководство 
района, депутаты Совета народных депу-
татов, руководители предприятий и ор-
ганизаций, жители райцентра. Минутой 
молчания собравшиеся почтили память 
земляков-новоусманцев, не вернувшихся 
с полей Великой Отечественной войны. 
Открыл митинг глава района Владимир 
Чернышов, выразивший от лица всех 
жителей Новоусманского района глу-
бокую признательность тем, кто отстоял 
родной край. О трудном военном детстве, 
наполненном тревогами о родных и близ-
ких, рассказал Заслуженный учитель 
России, лауреат Соросовской премии 
С.Н.Золотарёва. Участникам боёв за 
освобождение города Воронежа были вручены  памятные знаки, благодарственные 
письма губернатора Воронежской области Алексея Гордеева, подарки от имени 
главы района и Совета ветеранов войны и труда Новоусманского района. Юби-
лейной дате был посвящён праздничный концерт, который состоялся в районном 
Доме культуры. В нём приняли участие воспитанники детской музыкальной школы 
села Новая Усмань, творческие коллективы района. Яркой страницей в череде 
юбилейных торжеств стала реконструкция битвы за освобождение города Воро-
нежа (парк Патриотов Левобережного района), где наравне с другими участвовали 
воспитанники кадетских классов МКОУ «Новоусманская СОШ № 3». 

Для кого сияет «Радуга»
Открытие нового детского сада 

– редкая в наше время радость.  Со-
всем недавно она пришла и к жителям 
Новоусманского района, на карте 
которого теперь есть такой адрес, как 
«Центр развития ребенка – детский 
сад «Радуга». Детское дошкольное 
учреждение на 150 мест призвано по-
мочь в решении проблемы очередей 
в детские сады района. Кроме этого, 
«Радуга» – это ещё и уникальный, не 
имеющий аналогов развивающий про-
ект. В помещениях Центра развития 
для малышей оборудованы спортивные 
и музыкальные залы, пищеблок, спаль-
ные комнаты, помещения для занятий. 
Все работы по оснащению детского сада 
выполнены в соответствии с современ-
ными требованиями, предъявляемыми 
к дошкольным учреждениям. Есть у 
«Радуги» и свой автопарк: автобус, 
подаренный администрацией района и 
администрацией Отрадненского сель-
ского поселения.  

Год детей на старте
В Новоусманском районном доме культуры дан старт Году детей - социальному 

проекту, инициированному партией «Единая Россия». Все запланированные в 
рамках проекта мероприятия, объединены заботой о подрастающем поколении, 
направлены на всестороннюю поддержку талантливой молодежи, детей из 
малообеспеченных семей, а также тех, кто оказался в трудной жизненной ситуа-
ции. Объединяющий все пункты программы девиз говорит сам за себя: «России 
важен каждый ребенок». Партийный проект, как отметил секретарь местного 
отделения партии Владимир Чернышов, нужен, в первую очередь, тем, кто готов 
подарить тепло и ласку семейного очага обездоленным детям. Значимость под-
нятого вопроса – в активной разъяснительной работе с населением, оказании 
помощи семьям, взявшим детей на воспитание, и семьям, которые оказались в 
трудной жизненной ситуации. Одна из задач проекта - рассказать о таких семьях, 
показать пример трепетного отношения не только к родным, но и к приёмным 
малышам. Например, семья Разинковых в селе Горенские Выселки насчитывает 
11 детей, девять из которых – приёмные. К началу 2013 года, по данным отдела 
опеки и попечительства, в районе образована 21 приёмная семья, в которых вос-
питываются 45 приёмных детей. Устойчивая тенденция роста приёмных семей 
позволяет надеяться, что большинство детей-сирот, находящихся в интернатных 
учреждениях, обретут семейный покой и уют.

В числе запланированных на Год детей мероприятий: материальная поддерж-
ка приёмных семей, освещение опыта работы приёмных родителей в средствах 
массовой информации, создание Ассоциации приёмных родителей и, безусловно, 
контроль жизни и здоровья детей, проживающих в так называемых «неблагопо-
лучных» семьях. 

Дом-интернат XXI века
 «Новоусманский дом-интернат» в селе Орлово - в числе первых открытых 

в области современных и комфортных учреждений, предназначенных для 
проживания и социального обслуживания граждан старшего возраста. Дом-
интернат, построенный в рамках проекта «Единой России» «Дома-интернаты 
XXI века», учитывает все особенности возраста, состояния здоровья своих 
жильцов. Сегодня в гостеприимных стенах дома постоянно проживают 93 по-
стояльца и трудятся 87 человек обслуживающего персонала. Домашняя, семей-
ная атмосфера дома создаёт условия для комфортного проживания. Более того, 
помогает раскрыться талантам многих жильцов. Так, например, в ноябре 2012 
года, накануне дня рождения интерната, здесь прошёл конкурс «Эмблема дома 
- интерната», объединивший творчески активных постояльцев. Единодушным 
решением всех участников конкурса такой эмблемой стал сам дом-интернат, 
согревший много одиноких сердец. Строительство домов-интернатов в Во-
ронежской области будет продолжено, и комплексные центры социального 
обслуживания должны появиться в каждом районе области. Новоусманский 
дом-интернат  в этом ряду  - один из первых, а по мнению его постояльцев, 
самый тёплый и заботливый.

Учителя получили награды
Традиционный конкурс «Учитель 

года» завершился подведением итогов 
и награждением лучших по профессии. 
В этот раз в учительском мастерстве 
соревновались 12 педагогов, пред-
ставляющих разные школы района.  
Все конкурсанты продемонстриро-
вали педагогическое мастерство, ав-
торские, нестандартные подходы в 
обучении. Содержание педагогических 
концепций отразило современные 
инновационные образовательные 
принципы: групповые методы обуче-
ния, проектные, исследовательские 
работы учащихся, использование 
информационно-коммуникационных 
технологий. Педагоги продемонстри-
ровали компетентному жюри любовь 
к профессии, к детям, уверенное поль-
зование современными техническими 
средствами обучения, владение собой 
во время открытых уроков и самоана-
лиза и, что немаловажно, личностный 
подход к педагогической профессии. 
Первое место по праву досталось учителю начальных классов МКОУ «От-
радненская СОШ» Татьяне Кузнецовой, на втором месте - учитель начальных 
классов МКОУ «Никольская СОШ» Марина Комочкина, на третьем - учитель 
химии МКОУ «Масловская СОШ» Юлия Зимина. 

Владимир Чернышов.

Новый жилой квартал в Отрадном.

Открытие детского сада  
в Александровке.

Учитель года
Татьяна Михайловна Кузнецова.

Улучшение демографической 
ситуации– хороший знак. Заметный 

рост числа трудоспособного населения 
говорит о том, что люди  оценили как 
экономические, так и социальные 
перспективы района. 

Фактически инвестиционными 
проектами разного масштаба 

сегодня охвачен весь район.

Ветеран боёв  
за освобождение Воронежа  

Анна Семёновна Попова.

Материалы страницы подготовили Наталья СтОлпОВСКая и Елена ЗЕлиКОВа.
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Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

марина Калинина 
Аннинский район

Как всё начиналось
Александра работала про-

давцом в магазине «Одеж-
да», куда влюбленный парень 
часто приходил. Она по ту 
сторону прилавка, он - по эту. 
Романтика! Влюбился с перво-
го взгляда, а потом «страдал» 
и ухаживал за ней два юных 
лета и одну зиму. Когда при-
шло время знакомить невесту 
с родителями, молодые, как и 
положено, немного волнова-
лись. Но отец и мать приняли 
Александру как свою дочь и 
эти чувства, возникшие при 
встрече, они пронесли через 
всю жизнь. Столь же трепетно 
и нежно относилась к новым 
родственникам и будущая не-
вестка. Она помнила заповедь: 
«Чти отца своего и матерь 
свою, да благо тебе будет». 

Отношения с самого начала 
были чистыми, искренними, 
молодые люди все больше 
узнавали друг о друге, а вско-
ре сыграли и свадьбу – веселую 
и шумную. Свое гнездышко 
молодая семья стала вить в 

маленьком родительском до-
мике – на двадцати квадратных 
метрах, кроме них и родителей, 
жили три сестры Анатолия: 
Женя, Тамара и Люда. А через 
полтора года родился и их пер-
венец – Олег. Но, как говорит-
ся, в тесноте да не в обиде. 

После свадьбы Анатолий 
устроился заведующим гастро-
номом, Александра продолжала 
работать продавцом. И никаких 
разногласий на этой почве у 
них не возникало. А когда в 
1969 году Анатолия перевели в 
Рамонь руководителем район-
ной кооперации, Александра с 
маленьким сыном безропотно 
поехала за мужем. А потом и 
сама влилась в систему коо-
перации, которая стала делом 
всей их совместной жизни. 

В Рамони родился второй 
сын, Анатолий, а через пару 
месяцев молодая мама вы-
шла на работу - декретный 
отпуск в те годы был недолгим. 
Малышами занималась мать 
Александры, которая приехала 
на помощь. 

Чуть только обустроились 
на новом месте, как Анатолий 
Афанасьевич получил новое 
назначение, – председателем 

Репьевского райпо. Семья со-
брала пожитки и отправилась 
в другой район налаживать 
жизнь. За полтора года работы 
райпо из убыточной превра-
тилось в довольно успешную 
организацию. Видя бесспорный 
талант молодого руководителя, 
тогдашний председатель обл-
потребсоюза Иван Никонов 
предложил ему возглавить Ан-
нинское райпо. От такого пред-
ложения Анатолий Тищенко 
отказаться не мог, ведь в Анне 
тогда открывались большие 
перспективы. Он с энтузиазмом 
взялся за дело, начал строить 

новые магазины (райпо в те 
годы занимало 29-ю позицию в 
областной сводке по количеству 
торговых площадей на душу 
населения), и через 15 лет Анна 
заняла по этому направлению 
лидирующую позицию. 

Муж – за достаток, 
жена – за уют

- Я не идеализирую нашу 
жизнь, - вспоминает сегодня 
Анатолий Афанасьевич. - Мы 
могли и поссориться, и по-
спорить. Но при этом не пере-
ставали помогать друг другу, 
заботиться друг о друге, под-
держивать друг друга. Я пони-
мал, что руководить отделом в 
торговле – дело непростое, тре-
бующее частого присутствия на 
рабочем месте, поэтому часть 
домашних забот старался брать 
на себя. Забирать детей из сада 
или школы частенько приходи-
лось мне, хотя, конечно, весь 
груз ответственности за семей-
ный очаг лежал на моей жене, 
Александре Константиновне. 

И когда она только все успе-
вала! Приготовить еду, убрать, 
постирать, позаниматься с 
детьми. И при этом всегда вы-
глядела блистательно – краси-
вая прическа, модные платья! 
Она деликатно чувствовала 
стиль. 

Старший сын с детства имел 
способности к точным наукам 
- занимал первые места в олим-
пиадах по математике. Млад-
ший – увлекался техникой, мог 
с закрытыми глазами разобрать 
и собрать мопед. Оба сына с 
упоением читали книги, и не 
последняя заслуга в этом – их 
матери. 

Александра Константинов-
на любила цветы – высаживала 
целые клумбы, ухаживала за 
ними в свободное время. Ее 
нет уже два года, а ее сад радует 
глаз до сих пор. 

Анатолий Афанасьевич был 
настоящим добытчиком, обе-
спечивал семью всем необхо-
димым, отвечал за достаток. 
Работы было так много, что 
на общение с семьей и детьми 
иногда просто не оставалось 
времени, но в те редкие ми-
нуты, когда удавалось побыть 
с ними вместе, он учил детей 
быть честными, порядочными, 
держать удар и никогда не 
предавать своих друзей. Эти 
нехитрые правила жизни не 
раз помогали сыновьям спра-
виться с самыми трудными 
ситуациями. 

Дети никогда особо не да-
вали повода для беспокойства. 
Сегодня оба сына живут в 
городе Воронеже. Оба жена-
ты, у Олега три дочери и сын: 
Саша, Ксюша, Лиза и Степа, у 
Анатолия – две дочери: Ульяна 
и Маша.

Жизни золотое  
мгновение

Работая вместе с мужем и 
под его началом, Александра 
Константиновна никогда не 
пользовалась привилегирован-
ным положением. Напротив – с 
нее и спрос был другой. После 
переезда в р.п. Анну Алексан-
дра Константиновна заняла 
должность товароведа на тор-
говой базе. И очень быстро за-
воевала авторитет среди своих 
новых сотрудников. 

- Она всегда очень ответ-
ственно подходила к своим 
обязанностям, - вспоминает о 
ней Валентина Бавина, дирек-
тор торговой базы в 90-х годах. 
– Как товаровед она отвечала 
за очень сложное направление 
– «Швейные товары и трико-
таж», работать приходилось с 
массой поставщиков из разных 
уголков Советского Союза. 
Необходимо было объективно 
распределять, кому сколько 
выписать товара, чтобы уве-
личить товарооборот. И с этим 
она справлялась блестяще.

Выйдя на пенсию, Алек-
сандра Константиновна взяла 
на себя не менее тяжкий труд 
по управлению домашним 
хозяйством и приусадебным 
участком. И тут ей приходится 
быть не менее талантливой, чем 
был её супруг, чтобы получать 
урожаи овощей и ягод на всё 

большое семейство, пополнив-
шееся со временем внуками. 
Хотя никаких наград и званий 
за такую работу государство 
почему-то не предусмотрело. 
Зато Анатолию Афанасьевичу 
надёжные тылы и домашнее 
подспорье очень помогли – 
производственные показатели 
возглавляемого им райпо росли 
на глазах.

Александра Константинов-
на всегда с большим уважением 
и пониманием относилась к 
обязанностям своего мужа, 
никогда не упрекала в том, что 
он уделяет ей мало времени, 
никогда не выставляла ника-
ких требований – всегда была 
поддержкой и опорой. Окру-
жающие всегда отмечали ее 
доброту, спокойствие, а уж го-
степриимство и хлебосольство 
Александры Константиновны 
всегда восхищали друзей. 

В доме Тищенко – бога-
тая библиотека классической 
литературы. И все благодаря 
Александре Константиновне. 
Когда болезнь подкосила эту 
сильную женщину, она очень 
переживала, что не может чи-
тать – глаза уставали после 
нескольких строк. 

На ее юбилей – 70 лет – муж 
Анатолий Афанасьевич пода-
рил жене настоящий праздник 
– собрались родные, близкие, 
друзья. В ее честь звучало мно-
го теплых слов, приветствий и 
признаний. 

Вот уже два года как дом 
Тищенко опустел – в Прощеное 
воскресенье ушла из жизни его 
хозяйка, будто бы тем самым 
исспрашивая прощения у всех 
и вся. Но до сих пор этот дом 
хранит воспоминания об этой 
удивительной женщине. Ее 
последние слова были адресо-
ваны мужу: «Не расстраивайся, 
Толя, не у всех такое доброе 
сердце, как у тебя».

На аннинском кладбище 
сегодня стоит скромный, но 
ухоженный памятник Алек-
сандре Тищенко. Сюда при-
ходят все члены ее семьи по-
клониться любимой жене, 
матери, бабушке. Память о 
близком человеке не зависит 
от стоимости ритуальных 
принадлежностей, - считает 
Анатолий Тищенко, - она за-
висит от нашей совести. 

…Раны заживают и исчеза-
ют. Боль утихает и лишь изред-
ка дает о себе знать. Но шрамы 
остаются навсегда, как будто 
кто-то нарочно вырезает их на 
нашем сердце, чтобы мы о них 
никогда не забывали. Чтобы мы 
всегда помнили.

Председатель совета Аннинского райпо,  
председатель районного Совета народных депутатов  

Анатолий Тищенко с женой Александрой.  
Фото из семейного альбома, 2008 год.

Вся семья Тищенко в сборе. 2010 год.

Полсотни лет по жизни вместе
Судьбы людские | Свою любовь они пронесли через годы и испытания
Со своей будущей женой Анатолий Тищенко позна-
комился, когда ему было 24 года, а ей 21. Это было в 
райцентре Ольховатка на Первомай, когда все село 
вышло на демонстрацию и праздничные гулянья. С 
того дня все и началось. 

2 марта 2013 года, на «На-
родном радио» в Москве, читали 
пронзительные строчки «…О 
нет, я правды не нарушу / И не 
скажу наоборот –/ Мне до сих 
пор пронзает душу: / «Вперед! 
Тимошечкин, вперед!», –  и не 
знали, что в кардиологическом 
отделении больницы города Рос-
соши оставляет  земные хлопоты 
потомкам,  душой переселившись 
в Горний мир, солдат Великой 
Отечественной войны, поэт Миха-
ил Федорович Тимошечкин.

Как часто в последние десяти-
летия мы повторяли его стихи, 
когда поруганию подвергался 
сам подвиг советского воина 
и Великая Победа над фашиз-
мом. Мы повторяли ясные и 
прозрачные строчки Михаила 
Тимошечкина, поэта и гражда-
нина, который всю свою жизнь 
оставался верным присяге, дан-
ной Родине в дни лихолетья и 
никогда ей не изменял. Он не 
перекрашивался, не старался 
потрафить вкусовщине времен-
щиков, а служил своему народу, 
своему Отечеству без оглядки на 
власти и директивы.

Поэзия Михаила Тимошечки-
на – это символ эпохи! Только 
вслушайтесь в эти строки: «Я 
колхозом командирован фило-
софию изучать…», «Я опять во сне 
ходил в шинели…», «Смотрю на 
жизнь глазами рядового…», «Я не 
кричал: «Вперёд, за Сталина!», но 
верил искренне ему…», – и вы сами 
почувствуете естество и природ-
ность национального, народного 
их происхождения.

Как точно и безапелляционно 
одной строкой он отвечал «горе-
историкам» на их многолетнее 
поругание нашей Победы: «…Мы 
не умели воевать. Мы только по-
бедить сумели».

«Без обеспеченного тыла се-
годня снова в бой иду», – Михаил 
Фёдорович оставался солдатом до 
последнего земного вздоха. Оста-
вался не один, а вместе со своим 
народом.

Географией жизни Михаила 
Тимошечкина была вся страна. 
Родился он в 1925 году в селе 
Васильевка Грибановского района  
Воронежской области, а дальше 
школа, фронт... В мирные годы 
тоже не все сладко: за правду 
– ссылка в Забайкалье… Возвра-
щение в Россошь Воронежской 
области. Но Михаил Тимошечкин 
всюду оставался верен своим 
крестьянским корням и крестьян-
скому труду, почти до конца своих 
дней он печатал очерки и статьи 
о земле-кормилице в областных 
газетах и в «Сельской жизни».

Он был плоть от плоти сыном 
народа, сыном крестьянским, 
который никогда не позировал, 
не выпячивал себя и свой подвиг, 
желал достойно воевать, жить и 
умереть:

А я боялся на войне —
Чтоб в плен меня 
                       не захватили
И чтоб случайно не убили
От взвода где-то в стороне.
Чтоб не пришли домой бумаги
О том, что без вести пропал…
И в охраненьи боевом

Чтоб след мой вдруг 
                         не затерялся,
И мёртвым я не распластался
Пред торжествующим 
                                     врагом…
О доля, высшая из всех,
Что уготованы солдату, —
Пасть на бегу на белый снег
В цепи под клич её крылатый!..
И я хотел, чтоб на поверке
Среди просторного села
Хотя б на тоненькой фанерке
Моя фамилия была.

По той, крестьянской, правде 
жизни он воспитал своих заме-
чательных детей Елену и Сергея, 
продолжателей своего дела. По 
ней – по правде – писал свои 
ясные книги – повесть о Герое 
Советского Союза, войсковом раз-
ведчике М.И. Крымове «Вслед за 
солнцем», поэтические сборники 
«Бой», «Свидетели живые», «Пе-
чаль и благодать»… и ту, новую 
книгу, что уже сдана в печать, но 
которую мы уже будем читать без 
Михаила Федоровича.

Все они являют нам свод нрав-
ственных правил русского чело-
века.

Жизнь Михаила Тимошечкина 
была достойна весны 1945 года.

Мы любили Михаила Федоро-
вича Тимошечкина, радовались 
встрече с ним на Прохоровском 
поле, где ему вручали премию 
«Прохоровское поле» и где он, не 
взирая на нездоровье, читал нам 
свои чудесные стихи.

Горьки сегодняшние проводы 
дорогого нам человека Михаила 
Тимошечкина в даль Небесную. 
Мы соболезнуем родным, близким, 
землякам и многотысячной армии 
его читателей в безутешном горе.

Но мы не отчаиваемся, потому 
что прощаемся лишь с плотью 
Михаила Федоровича Тимошеч-
кина, а его крепкий  дух солдата-
фронтовика и пронзительные 
стихи остаются с нами навсегда.

Вечная память рабу Божиему 
Михаилу, фронтовику, поэту, 
дорогому нам товарищу и на-
ставнику!

…Мы не умели воевать.  
Мы только победить сумели!
Памяти русского поэта-фронтовика Михаила Тимошечкина

Юрий БОндАрев, Михаил ГОденКО, Семен ШурТАКОв,  
Семен БОрзунОв, егор ИСАев, Михаил ЛОБАнОв, валерий ГАнИчев, 

виктор ЛИхОнОСОв, виктор ПОТАнИн, валентин рАСПуТИн,  
Юрий ЛОщИц, владимир КруПИн, Станислав Куняев,  

Сергей КОТьКАЛО, Сергей КуЛИчКИн, виталий ЖИхАрев,  
евгений нОвИчИхИн, Иван евСеенКО, Петр чАЛый,  

Святослав ИвАнОв, Константин СКвОрцОв, владимир СередИн,  
Геннадий КрАСнИКОв, Геннадий  ИвАнОв, Михаил нОЖКИн,  

Григорий КАЛЮЖный, Александр ГОЛуБев, николай дОрОШенКО, 
Михаил еСьКОв, владимир МОЛчАнОв, Геннадий ПОПОв,  

Марина ГАнИчевА, Лариса БАрАнОвА-ГОнченКО, Ким БАЛКОв,  
Юрий БудАнцев, Анатолий рОГОв, виктор ГуМИнСКИй,  

николай ГреБнев, евгений КуЛьКИн, виктор ЛИннИК,  
елена КузьМИнА, елена ГАЛИМОвА, николай КОняев, Игорь янИн, 

валерий хАйрЮзОв, вадим цеКОв, Александр СТрИЖев,  
Сергей евСеев, василий ПОПОв, евгений СеМИчев.

Редакция газеты «Коммуна» 
и правление Воронежского ре-
гионального отделения Союза 
писателей России с сердечной 
болью извещают о  кончине 
замечательного поэта и публи-
циста  Михаила Федоровича 
Тимошечкина.  Его земной 
путь завершился 2 марта с.г. 
на 88-м году жизни в городе  
Россоши,  где он жил. 

М. Ф. Тимошечкин  родился 
26 ноября 1925 года в гриба-
новском селе Васильевка.  Из 
десятого класса его призвали 
на войну. В одном из боёв на  Украине  получил тяжёлое 
ранение. После госпиталя  продолжил ратное дело и 
прошёл дорогами Победы по территории Румынии и 
Венгрии. Вернувшись на Родину, учительствовал и за-
очно учился сам, затем находился на освобожденной 
комсомольской работе. После окончания отделения 
журналистики Высшей комсомольской школы при ЦК 
ВЛКСМ он связал свою жизнь с прессой. Занимал 
различные должности в редакциях газет в Чите, Бо-
рисоглебске, Балашове, Урюпинске, Новохоперске. 
Затем был приглашён на должность собственного 
корреспондента газеты «Коммуна». С 1960 года Михаил 
Федорович  жил в Россоши, которую полюбил и которую 
прославил  в своём литературном творчестве. 

Ещё в школьные годы М. Ф. Тимошечкин начал 
пробовать писать стихи и рассказы. Не прекращал он 
это и на фронте, и в послевоенное время.  Главной в 
его творчестве стала тема войны – войны, увиденной 
глазами юного русского солдата. Фронтовые стихи 
Михаила Тимошечкина получили всероссийское при-
знание. Их с удовольствием печатали толстые журна-
лы. Их включали в самые авторитетные альманахи 
и антологии. Сам же он издал свои замечательные 
книги – повесть «Вслед за солнцем», сборник очерков 
«Зимние будни», поэтические сборники «Бой», «Свиде-
тели живые», «Печаль и благодать», «За бруствером 
великого былого».  В 1995 году его приняли в Союз 
писателей России.  

М.Ф. Тимошечкин  отмечен рядом литературных 
премий. Благодарные земляки присвоили ему звание 
«Почётный гражданин города Россошь».

Редакция газеты «Коммуна», правление Воронеж-
ского регионального отделения Союза писателей 
России выражают искренние соболезнования родным 
и близким  Михаила Федоровича и разделяют с ними 
горечь невосполнимой утраты.

Память об этом замечательном человеке, гражда-
нине и патриоте, поэте-самородке навсегда сохранится 
в сердцах его коллег по писательскому сообществу.

Светлой памяти поэта 

Михаила  Федоровича 
ТиМошечкина

МедИЦИНА

П р о б л е м ы  с  о п о р н о -
двигательным аппаратом 
беспокоят многих. Они не 
только отравляют жизнь по-
стоянными болями в спине 
и суставах, но и становятся 
причиной многих других 
недугов. И если на ранних 
стадиях с болезнью можно 
справиться с помощью масса-
жа и физических упражнений, 
то в запущенных и сложных 
случаях спасти положение 
может только оперативное 
вмешательство.

Но ложиться сразу под 
нож не стоит. В Воронеже 
вот уже много лет действует 
Центр лечения позвоночника 
и суставов, известный сво-
ей эффективной методикой 
безоперационного лечения 
осложненных форм заболе-
ваний позвоночника.

- Наши специалисты ра-
ботают по уникальным про-
граммам комплексного лече-
ния заболеваний позвоноч-
ника и суставов, основанным 
на раннем распознавании 
болезни и комплексном ее ле-
чении, - говорит руководитель 
Центра Сергей Бухтояров. 
- К нам приходят пациенты 
с самыми разными заболе-
ваниями и на самых разных 
стадиях развития. И всем мы 
стараемся оказать действен-
ную помощь. 

Врачи Центра используют 
как традиционные методы 
лечения заболеваний опорно-
двигательного аппарата, так 
и современные, основанные 
на последних достижениях 
медицинской науки. При 
этом для каждого пациента 
разрабатывается индивиду-
альная схема лечения, в том 
числе и упражнения, дающие 
дозированную нагрузку на 
необходимые мышцы, связки. 
Активно применяются и фи-
зиотерапевтические методы, 
которые позволяют снять обо-
стрение процесса, уменьшить 
боль и воспаление, улучшить 
состояние пациента.

- Прежде чем начать лече-
ние, мы очень внимательно 
изучаем симптоматику, ре-
зультаты анализов, учитыва-
ем мельчайшие детали, вклю-
чая характер расстройств и 

продолжительность недуга, 
- продолжает врач. – После 
чего с помощью специальных 
компьютерных программ, 
которые с математической 
точностью просчитывают 
причины и факторы возник-
новения болезни, устанавли-
ваем точный диагноз.

Отдельная группа паци-
ентов Центра – это дети и 
подростки. Их самые распро-
страненные недуги, сколиоз 
и нарушение осанки, часто 
служат не только предпосыл-
кой для возникновения ряда 
функциональных и морфоло-
гических нарушений здоровья 
в детстве, но и становятся 
причиной многих заболева-
ний у взрослых. Недостаточ-
ная двигательная активность, 
неправильное физическое 
воспитание, плохая освещен-
ность рабочего места, несоот-
ветствующая росту ребенка 
мебель и так далее могут 
привести к деформации по-
звоночника. Предотвратить 
развитие опасных болезней 
помогут специалисты Центра 
детской неврологии и пси-
хиатрии, которая действует 
на базе Европейской клиники 
«Сиена-Мед».

- Заниматься диагностикой 
и лечением болезней позво-
ночника и суставов должны 
только квалифицированные 
специалисты, - напоминает 
Сергей Бухтояров. - Нынеш-
няя доступность лекарствен-
ных средств в аптеках при-
водит к злоупотреблениям 
обезболивающими – люди 
снимают на время болевые 
ощущения, вместо того чтобы 
лечить причину болезни. А 
это в свою очередь приводит 
к необратимым последствиям. 
Обращайтесь к специалистам 
нашего Центра – они об-
ладают большим опытом в 
лечении таких заболеваний 
и всегда будут рады оказать 
помощь. 

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Сайт в Интернете 
www.sienamed.ru

На фундаменте 
здоровья
Европейская клиника «Сиена-Мед»  
предлагает современные методы лечения 
позвоночника и суставов

Комплексное лечение начинается с тщательного 
обследования пациента.

ПРИёМ ВедУт КВАлИФИЦИРОВАННые СПеЦИАлИСты, 
КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

лицензия лО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

марина Калинина

Приглашает АБИТурИенТОв 

на день открытых дверей,
который состоится 

30 марта 2013 года в 10.00
по адресу: ул. Мичурина, дом 1.

Свидетельство о гос. аккредитации ВВ №0011432 от 11.01.2012 г. лиц.90л01 №0000417 от 03.10.12 г. Реклама.
Телефоны для справок: (473) 253-78-74, (473) 253-78-67.

ВоронежСкий гоСударСТВенный 
аграрный униВерСиТеТ 
им. иМпераТора пеТра I

Реализуем стаРку куР-несушек 
продуктивного возраста в с.Насоново Валуйского района, 

вес – 1,8 кг, цена – 60 рублей за голову. 
Цена - на момент публикации. Реклама.

Заявки принимаются по телефону 8 (47236) 9-61-19.


